
宋孝锋，1989年 6月，男，汉族，绍兴嵊州人，毕业于宁波工商职业技术

学院模具专业 08级。现自己创业做围巾，在校期间虽然没当过什么干部之类的，

但这份心得，也可以说不是心得，只能说是一些采访前的感慨。虽然曾经也与一

些社会工作者打过交道，但我不否认自己对这次访谈的紧张与重视。可能当面对

曾经同样站在过山是这片土地并已经取得成绩的师哥师姐们，既有对他们的敬佩

与羡慕，可能怀有一丝小小的妒忌。当然，我必须得承认他们现在的成就来自他

们的努力，不论是当年求学时的努力还是在职场上的拼搏，都是他们现在成就的

基石。可以说我的嫉妒来的有些莫名奇妙，也许现在的就业形势不容乐观，让还

是大一的我就开始心存焦虑，而师哥师姐已在岗位上做得风生水起、贡献多多。

这些都让我心生感慨：可怜我生不逢时，英雄无用武之地。呵呵~~这个羡慕让人

可笑吧！如果我真出生在那个年代，我还受不了那个苦，每个时代都有他自己的

发展背景，这岂能是我能苛求的？真有些身在福中不知福了。 

采访心得 

总会有一些事情、一些人能在极短的时间内撼动我们的灵魂，恩赐于我们不

可思议的成长还有很多人，很多曾经激荡着我们心灵的话语不能一一记录。一个

人的精力是有限的，在这方面付出的多了，在另一方面必然会失去很多，但是，

最重要的是要搞清楚当前该做什么。有多少人的仕途是在大学期间呼风唤雨到了

社会还能泰然处事的？撒贝宁也许是让很多法科学生羡慕的一个神话，但是，不

管什么时候，撒贝宁只有一个。并且，成功从来都不可以被复制，优秀的人之所

以优秀并不在于他比别人付出了多少，而在于他的成绩一直被模仿，却从未被超

越。 访谈的时候，我们喜欢说谈一下经验，说一下体会。经验是自己经历的体

验，没有亲身经历过怎么会有体验。哪怕很简单的一件事，长辈的经验告诉我们

盐是咸的，我们从此知道盐之所以被称为盐，是因为它是咸的，可如果不亲口尝

一下，怎么会知道咸是一种怎样的味道？ 人生像是一个圆圈，走走停停，曲折

去不曾走远。他人的经历中是作为标榜将我们的棱角磨平，于是，我们在原地几

平米的地方兜兜转转。圆啊，这是一种标榜是的模仿，模仿是一种学习的方式，

但是学习的前提是要确认所学的是适合自己的。对的就一定是好的吗？我们的路

途中遇见的困难并在不断的克服中成长。这才是我们应该从师哥师姐身上学到

的。今后的社会是由我们自己来闯荡的，没有人为我们开路，没有人为我们铺路，



我们要成为自己成长道路上的卫士，为自己的未来与希望添砖铺瓦。这才是我们

最正确的选择！每正如程远臣师哥说的那样：这是我的经验与经历，如果可以给

你们启发我会很高兴，如果说错了，你们也可以改正并给我提出来，这给没有绝

对的对错。所以我们应该走自己的路，让别人找路去吧！（当然也要借鉴他人正

确的意见！） 在采访时与很多优秀的学长学姐交流，了解他们成功的人生经历。

几乎所有的学长学姐都婉谢“成功”一词，但在我看来，他们确实是成功的，至

起码是人生阶段的成功。我也确实能在他们身上学到很多。 每一位接受采访的

学长学姐，都给我不一样的感觉。有散发浓郁学者气息热情的纪委副书记程远臣

师哥；也有从事栽培祖国花朵幼儿教育的王典美师姐；有在威海一中默默耕耘的

政治老师黄进淑师姐；还有在威海一中高三前线工作的李丽学姐。他们既有各自

的行业特征，也有各自独特的性格魅力。每个人的话都有它的道理，精辟有亲身

的体会。采访中有几句话让我记忆尤深： 

1.不是要我学，而是我要学。是啊~~每个人都可以选择自己的生活方式，但

前提是要有选择的资格。学习就是那必要的前提。口袋里只有十块钱的时候，你

凭什么选择是吃牛排还是龙虾，你没得选择，即便是要一碗面还是不带炒肉的。

自身的硬实力决定了生活的舒适程度。能够在自己所属的舞台上站住脚，靠的是

硬实的两条腿，大学生活并不是幸福生活的开始，它只是序幕。所以我们要努力

学习天天向上。 

2.时不我待，事不我待---为未来奋斗！师哥说他之所以成功，是他清楚自

己是怎样的人，将要成为什么样的人。所以他总是很积极的去追求。明白起点有

多高，事业就有多大。。。 

3.工作是为了让生活更好的途径，但不能为了工作丢掉生活。一个好好生活

的人，他的时间应该分为三部分：劳动（工作或学习），享乐（多多的课外活动，

接触社会），休息。 当然，在整个的交谈之中，我们也深切体会到他们回味大

学生活的陶醉。离校数十载，他们依然情系母校，总会找机会回母校看看，寻找

当年梧桐树下的脚印。也许，等我们匆匆岁月行过。回首，我们也会抚手母校梧

桐。 

执着追梦 



工作了，宋孝锋还是抱着那种在学习时便有的热情，“我只身一人在宁波奋

斗，能在模具兴业有点小成就，很多取决于在学校锻炼的责任心及上进心；社会

大学这个舞台是给有准备的人”条勇敢的走出了自己理想的第一步，进入了一家

江北工业区的一家加工厂，并自己的努力成为了主管，也许在此，很多的年轻人

便会想，可以了，收入可以了，但是，宋孝锋毅然没有放弃，凭着自己的努力回

家乡创办了一个外贸公司，这所有的一切都是他自己努力所得。 

一个梦想成就一个人，并不是因为他索要的多，而是他为了得到所付出的多

了，相信他能够成功。没有什么成功是泛泛之谈，天南地北，宋孝锋一直打拼而

来，他为了理想执着的勇气可嘉。这个未完待续的理想是宋孝锋自己的，也是大

家为之学习的模版。 情系母校  宋孝锋在看望了老师和曾经培养了自己的母校

之后，留下了自己对母校的祝愿，他希望母校能够越办越好，在师资和基础建设

上更进一层楼。希望自己的努力能为母校的建设做出点贡献。 


